



ASSEMBLÉE NATIONALE

16ème législature

Collecte de sang des groupes rares

Question écrite n° 186

Texte de la question

Mme Josiane Corneloup attire l'attention de M. le ministre de la santé et de la prévention sur la collecte de sang des groupes rares. Depuis trois ans, l'Établissement français du sang (EFS) mène une campagne de sensibilisation pour diversifier ses donneurs et permettre, au-delà de la collecte des principaux groupes sanguins, A, B, AB, O, +, de récupérer du « sang rare ». La notion de groupe sanguin rare est définie par sa fréquence. Au-delà des groupes connus, il en existe 380 différents et 250 sont considérés comme rares, donc très précieux en transfusion. En France, entre 700 000 et 1 million de personnes sont potentiellement concernées. Il s'agit notamment des populations d'origine africaine. Ces derniers possèdent plus de groupes sanguins spécifiques et une diversité génétique plus importante. Ces personnes sont en outre davantage touchées par la drépanocytose, une maladie qui induit un besoin de transfusions régulières. Mais, aujourd'hui, on transfuse parfois avec du sang inadapté, regrette l'EFS, qui espère augmenter les dons au sein de ces communautés. En conséquence, elle lui demande, compte tenu de l'enjeu de santé publique, quelles sont les mesures qu'il compte mettre en œuvre afin d'assurer une autosuffisance qualitative ; les services de santé ont le devoir de donner à tous des chances identiques de trouver un sang compatible.

Texte de la réponse

Un groupe sanguin est dit « rare » lorsque moins de 4 personnes sur 1 000 le possèdent dans la population et qu'il n'existe pas d'autres groupes sanguins compatibles pour transfuser ces patients. En France, les groupes sanguins particulièrement susceptibles d'être rares ou peu fréquents sont ceux de personnes originaires d'Afrique, des Caraïbes (Martinique, Guadeloupe, Guyane) ou de l'Océan Indien (Réunion, Mayotte, Comores, etc.). Au nom de sa mission du service public transfusionnel, l'Établissement français du sang (EFS) doit permettre à tous les patients, quel que soit leur groupe sanguin, de bénéficier d'une transfusion s'ils en ont besoin. Depuis plusieurs années, l'EFS porte un projet d'optimisation d'une filière dédiée de sangs rares pilotée par une instance de gouvernance dédiée : le Comité médical et stratégique de l'autosuffisance qualitative ; l'enjeu étant d'améliorer l'autosuffisance qualitative en concentrés de globules rouges sur l'ensemble du territoire français. Afin de mieux recruter des donneurs d'intérêt, ce comité médical a engagé différentes actions : - promouvoir le don de sang rare notamment en déployant des actions spécifiques de communication dans les départements et régions d'outre-mer ; - créer un référentiel d'aide au recrutement de donneurs de sang rare ; - créer un réseau de référents sang rare incluant des médecins de collectes spécifiquement formés à l'accueil et l'information des donneurs de sang rare, - veiller à la fidélisation des donneurs issus de la diversité, etc. De la même manière, des actions ont été entreprises par l'EFS notamment l'harmonisation des stratégies de délivrance de sangs rares et d'optimisation des moyens informatiques. La collecte de phénotypes d'intérêt fait l'objet d'un suivi mensuel et l'EFS a mis en place un indicateur relatif au taux de fidélisation des donneurs de sangs rares. En parallèle, une communication active est assurée par l'EFS. Depuis trois ans, l'EFS mène une campagne de sensibilisation pour diversifier ses donneurs : du 14 au 20 novembre 2022 s'est tenue une semaine de sensibilisation dédiée aux sangs rares dans les collectes mobiles et Maisons du don de l'EFS. De la même manière, à l'occasion de la journée mondiale de lutte contre la drépanocytose le 19 juin 2022, l'EFS a

réalisé une campagne de communication pour faire connaître cette maladie et rappeler l'importance des dons de sangs rares. Par ailleurs, afin de convaincre des personnes de toutes origines de donner leur sang, l'EFS développe des partenariats avec des associations de quartier et, diversifie les profils des personnes dans ses campagnes de communication. Cette problématique est donc bien identifiée au niveau national.

Données clés

Auteur : [Mme Josiane Corneloup](#)

Circonscription : Saône-et-Loire (2^e circonscription) - Les Républicains

Type de question : Question écrite

Numéro de la question : 186

Rubrique : Sang et organes humains

Ministère interrogé : Santé et prévention

Ministère attributaire : Santé et prévention

Date(s) clé(s)

Question publiée au JO le : [19 juillet 2022](#), page 3471

Réponse publiée au JO le : [3 janvier 2023](#), page 105